
中医印象

第一次主持
吴 钧

! ! ! !我自己也没想到，做了二
十多年新闻记者，竟然会在
!""#年大年夜，客串了一回春
节晚会主持人。春晚地点，是四
川汶川映秀镇鱼子溪村的简易
抗震棚，和我搭档的另一位主
持人，是八岁的藏族小朋友王
云悠悠。

先让我们回到 !""$ 年的
河南沈丘，一个叫做黄孟营村
的小村庄。那时候，我是上海电
视台《七分之一》节目的出镜记
者，和同事张鹏、包钢一起，在
环保志愿者霍岱珊的带领下，
去拍摄当地大企业的隐蔽排污
管道。在村口，一个瘦弱苍白的
女孩和她的妈妈找到了我们。
六岁的小慧美，生下来就患有
先天性心脏病，嘴唇发紫，呼吸
急促。她妈妈说，请记者同志救
救孩子！

张鹏当时就说，我们要帮

帮慧美！终于，上海儿童医院和
很多好心人一起出钱出力，帮
慧美完成了心脏修复手术。

好了，故事来到 !""%年 &

月 '!日的上海。这天一早，慧
美来到儿童医院术后复查，医
生说她恢复得非常好。霍
岱珊也一起来了，这些
年，他保护淮河的努力没
有白费，原来的排污大户
在压力之下开始有所收
敛。午饭后，我们一起来到沪太
路长途汽车站，慧美和妈妈坐
($：)"的车回沈丘。挥手告别
间，听到周围一阵骚动，旁边高
楼里有人惊慌失措地冲了出
来，说是大楼在摇晃。几分钟
后，我收到新华社发出的快讯：
($：!%分，四川地震。

近汶川震后的第一个春
节，我总觉得心里有事放不下。
小年夜前晚，看到我们电视新

闻中心的记者报道汶川映秀灾
后重建的新闻，我暗暗作了一
个决定。小年夜一早，我坐最早
的航班到达成都，傍晚，坐长途
车辗转来到了映秀镇。冬天的
四川山区寒冷彻骨，鱼子溪村

灯火稀疏，就在茫然无措的时
候，我遇到了王云悠悠一家。他
们拿着煮好的腊肉香肠，正去
村里的简易大棚准备过年。我
拉着八岁的悠悠的手，也踏进
了温暖的抗震棚。

真是没想到，上海电视台
驻四川记者站的同事杨璐蔚、
游明灵居然就在这个大棚里采
访，拍摄映秀镇灾后的第一个
春节。原来，牵挂映秀的不止我

一个，我的同事，我们的上海
电视台，也在这里，和映秀人
在一起。

接下来的故事，就是开头
说到的映秀春晚，老乡们看我
除夕白天一直和悠悠在一起

玩，还学会了围着火堆跳
锅庄，就硬要让我客串主
持。我也不客气，就抱着
悠悠上了台，报幕抽奖拉
节目，悠悠的外婆是羌族

歌手，唱得可好听了，大家和着
歌声一起唱，暂时忘了大棚外
那个残酷的世界。

零点钟声敲过，大家仍旧
不想散去，喝酒，聊天，不时有
压抑的哭声和轻轻的安慰声，
迎来了新的一年。年初一凌晨
两点，窗外飘起漫天飞雪，映秀
的废墟被白雪彻底掩盖，山上
刺目的滑坡痕迹渐渐消失。天
灾无情，天意怜人，我洒一杯酒

在奔流不息的鱼子溪里，放下
了所有的悲悯。这一刻，我、我
的职业、我的国家紧密相连。

后来的故事是这样的：这
几年，小慧美的身体非常健康，
上了当地最好的初中，一直给
张鹏打电话报告成绩。霍岱珊
好几次来上海开 *+,峰会，原
来那家污染大户主动转型了，
厂长也得了环境保护奖。今年春
天，德钦县的藏族医生来上海培
训，我们和云南回来的上海医生
一起，喝着青稞酒跳锅庄舞，仿
佛又回到了雪山下的时光。王云
悠悠长大了，去了都江堰读初
中，课业负担不轻。我和家人后
来又去映秀过了两次年，就住
在悠悠家新建的石头屋子里，

坚固又温暖。
!"年的电视

生涯就像一棵

树!明请看本栏"

十日谈
新闻的力量

明月二三事
陈丹燕
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秋三月
王 莉

! ! ! !秋三月!此谓容平!天气以急!地气

以明!早卧早起!与鸡俱兴!使志安宁!以

缓秋刑!收敛神气!使秋气平!无外其志!

使肺气清!此秋气之应养收之道也"

#$$%黄帝内经素问&四气调神

大论'

立秋、处暑、白露、
秋分、寒露、霜降六节气
为秋三月。

清医家高世栻曰：
“夏时盛极，秋气舒缓，其时则从容而平
定也。”隋唐医家杨上善曰：“天气急者，
风清气凉也。地气明者，山川景净也。”
经过了春生夏长，从万物萌发到华

英成秀，至秋果实成熟，自然之气不再像
春夏时那样生发、泄越，而是从容平定，
到了收获的季节，人体之气亦随之而收

敛。在起居上从夏天的晚睡早起过渡到
早睡早起，以适应秋分后昼短夜长的变
化。在心志上从春夏的萌动奔放逐渐安
宁内敛。秋季养收，安宁平定，以免受深
秋肃杀之气的影响，否则极易产生悲愁

伤秋之情，伤害人体生
机；同时可养护与秋气
相应之肺，使肺气保持
清肃的特性，更好地发
挥它的功能。

秋天重在养收。秋不收则冬不藏，进
而影响来年的春生与夏长，彼此互为因
果。人体就在一年四季的
循环往复中随自然之气而
有了生长收藏的节律变
化，生生不息之机得以在
相当时间内延绵不绝。

中美电影峰会邀请李冰冰
卢 燕

! ! ! !由亚洲
协会南加州
分会筹办的
第四届中美
电影峰会将
于今年 (( 月 & 日在美国
洛杉矶市举行。中国女演
员李冰冰在参与好莱坞巨
制《变形金刚》和《生化危
机》系列之后，备受美国
电影圈关注，被此次峰会
授予 !-()年度东西方才
华奖。与李冰冰共获殊
荣的是美国电影协会主
席克里斯托弗·多德，他
将获得 !"() 年度亚太远
见奖。
中美电影峰会每年举

行一次，为期一天，是一
场集合了两国影视业界精
英、总裁和演艺圈人士的
重要活动。今年峰会将展
开与影视界大腕面对面的
六大主题座谈会。主题包
括“社会文化对中美合

作的冲击”、“好莱坞在中
国拍片指南”、“中国的数
字领域”和“展望未来合
作”等。
参加峰会演讲的重量

级嘉宾阵容包括：./01

主席格雷格·福斯特、梦工
厂动画公司总裁路
易斯·克尔曼、索尼
影业制作和战略总
监迪帝·尼克尔森、
维路亚洲有限公司
总裁艾伦·爱莉亚索夫、中
国电影合作制片公司总经
理张恂、小马奔腾集团副
董事长钟丽芳、搜狐网总
裁张朝阳、乐视影业总裁
张昭、华美银行执行副总裁
贝内特·伯兹尔、《纽约客在
上海》制片人杨燕子、《非

常完美》导
演金依萌、
《北京遇上
西雅图》导
演薛晓路、

《非常幸运》导演丹尼·高
顿、峰会主席萧培寰等。
美国亚洲协会南加州

分会主席托马斯·麦克雷
表示，“在短短三年里，中
美电影峰会已经成为两国
电影人争相参加的活动，

也让好莱坞更加深
层次地认识到蓬勃
发展的中国影视产
业。”峰会主席萧培
寰说，“在中国拍摄

电影是全球电影界的大势
所趋，这是每个好莱坞电
影人都应该了解的事实。
本届峰会论坛的主题就
是，如何在不同文化和分
歧中间架起以理解和全球
视野为基础的合作桥梁。
中国和好莱坞，有能力成
为良好的合作伙伴。”
美国亚洲协会是当前

最具影响力的非营利组织
之一2 旨在加强美国与亚
洲之间的民间交流2 增进
亚太地区民众、领袖和机
构之间的相互了解。通过
涉足包括艺术、商业、文
化、教育和政策等多个领
域2 透视行业资讯、鼓励
创新想法、促进亚美合
作。此次中美电影峰会是
协会最重要的活动之一。
据悉，峰会将在宽敞的比
特摩尔千禧酒店内举行，
以便容纳不断增长的参
加人数。

发自好莱坞

徐家汇藏书楼 ! ! ! !这白色的楼房
虽然在终日喧闹不

已的徐家汇，却保持了一种老图书馆才会有的寂静，维
护着一种沉甸甸的气味。那种气味似乎是天长日久地
被江南潮湿空气浸润着的纸张，古老的油墨和老木头
散发出来的。我有一个夏天需读字林西报，隔上几天都
去那里看报纸。旧书都已脆弱，翻得用力些就四散。
阅览室里太复古，倒让人有了点负担。去宽大厕所

时，那种偏安一隅的寂静最难忘。
徐家汇是一个日夜不得安宁的奇异之处，仿佛空

气里也有种仓皇急迫，但这白色楼房却始终漂浮在鼎
沸之上，遥遥对立。

乡邮员

彭瑞高

$$$乡野行迹

! ! ! !饲养员哮喘发作，队长让我
顶岗养猪。猪场在村口，出路方
便，乡邮员就在这儿落脚，投下全
村信报。

乡邮员跑长路，一般都很年
轻，还开个摩托车。这天却来了个
老汉，骑的还是脚踏车。他满头大汗，绿衣都湿了。我就
给他舀了一竹管大麦茶，他站着把茶大口喝完，下巴滴
着水就问：“能再喝一管吗？”
他目光里有些怯，我就觉得异样。村里穷，但大麦茶

管够，我就又舀了一管，看他喝完，问：“还要吗？”他拿出
个大杯子，酱菜瓶改的，说：“给我装一杯可以
吗？”三日长两日短的，我们就熟了。我问他：“你
怎么不开摩托车呢？”他说：“我不会。”我说：“以
前好像没见过你啊。”他说：“我是从县城下来的，
犯了错误……”看他白发颤颤的，我没再问下去。
老乡邮员很卖力。秋里多雨，路不好走，人家两

天才送一回信报，他却天天来。骑不得车，他就徒步
走，常溅得浑身是泥，可信报却干干净净的。他还代
村民寄信，把包裹汇款从镇上带来，省去了大家许多
麻烦。

秋后一天，他悄悄对我说：“有件事，想请你帮
忙……”我问：“什么事？”他说：“明年的《红旗》，你们村
能多订些吗？”我说：“怎样才算多订呢？”他说：“能进家

进户最好。”我说：“可许多乡亲不
识字啊。”他苦着脸，说：“你们是
有难处，不过……”我赶紧问：“不
过什么？”
他探头看四处，压低了声音，

说：“如果《红旗》订得好，我就可
以加点分，革委会处理我就会轻一点……”我望着他满
头白发，“哦”了声，说：“我懂了。不过，这事要问队长
……”他点点头，目光里充满期待。
当晚我就告诉了队长。队长早把老乡邮员风里来

雨里去的事看在眼里，竟破例同意了。第二天，我就把
家家订《红旗》的决定告诉老乡邮员，他眼圈一
下子红了。可怜《红旗》进了户，派不了什么用
处，男的撕了卷烟，女的撕了粘鞋样。月初《红
旗》一到，众人就埋怨。队长知道后，只回了
一句话：花这点钱，救一个人，还不值吗？

老乡邮员后来就不见了，又换了年轻的来。春上
有一天，我去县邮局发电报，进门就瞅见一个白头，
正附身站在女报务员身边，教她什么。教完后抬起
头，我一看，不正是老乡邮员吗？我一下叫起来，跟
他隔着柜台拼命握手。他后来忙别的去了，女报务员
就问我：“你认识他？”我说了他在乡下送信的事，女报
务员问：“你知道他是谁吗？”我说不知道。她轻声告诉
我：“他就是我们老局长啊。”

金
丝
草

袁
晓
赫

! ! ! !井冈山有金丝三宝：金丝被、金丝
鞋和金丝饭。金丝被、金丝鞋是用禾草
做成的，那我们就先从禾草说起吧。

相对于稻谷而言，稻草（老表称禾
草）一般不会被城里人看重。可井冈山
老表却把禾草称为金丝草。

井冈山地区与江西其他地区农事差
不多，水田每年种两季稻子。在那丰收的
日子里，满田野是金色的稻穗，家家户户
堆满了金色的稻谷，大路小道铺满了金色的禾草，老表都
在这金黄色的地毯上奔走，兴奋地把谷子挑回家。
收完谷子后收禾草。先把禾草归拢成一小堆一小

堆，然后在每一小堆中抽出一小束禾草，从那堆禾草的
“颈脖”处圈住，掖进活结，用力一抽，一把禾草就缚成
了，再提起，旋转，成扇形张开，放到一边，“命令”它像
士兵那样“立正”。一丘丘、一垅垅的禾草把在田里“立
正”晒上几个时日，水分被太阳的舌头舔干了，码堆成草

垛。几天工夫，田垅里数不
清的“士兵”们不见了，干
田里、村庄口隆起了一座
座“金宝塔”。有鸟雀时常
光顾这里，有些鸟儿将家
安在这里，这里暖和、安
适，抑或还能找出一星半
点的稻谷来。对于农家伢
仔们来说，这里可以玩家
家、捉迷藏。

稻草除供牛作饲料，
垫牛栏猪圈外，农家生活
一刻也离不了它：扎扫把要
用禾草，拔秧要用禾草，绑
菜要用禾草，搓绳要用禾
草，结草鞋要用禾草，做霉
豆腐用禾草铺底。以至村里
杀猪分肉，剁几斤肉也得用
禾草拴着提回家。逢年过节，
田里的禾，地里的菜，土上的
瓜，都得用禾草烧了灰去壅，
才会长得肥肥盛盛……在
乡村，如果没有稻草，日子
会是有滋有味的吗？

上
海
的
蓝
天
白
云

秦
文
君

! ! ! !仰脸看天，是我的所
爱，选择住高楼，总把窗子
擦得分外透亮，也是有“更
靠近蓝天白云”的意思。从
童年起就积累的记忆中，
上海有天然的沿海城市的
纯净天空，天蓝、云白。特
别是住高楼后，天气晴朗
的日子，写作疲乏了，脸一
转，有时看到飞快
走着的碎云，小而白
亮，凝脂一般；有时
是虚幻的淡云，丝丝
缕缕的散淡之美；有
时浮着大朵的厚白
絮般的云，久久地凝
结不动，天蓝得纯
粹，美得像明信片。

不知何时起，
好看的天空时隐时
现，阴云、尘埃、烟
灰，雾霾肆逆。每天
早晨起来，第一件
事情是看天，若是抬头望
不见蓝天白云，只见一片
灰蓝，空气混沌，这一天让
人心中忐忑，着实惊心。

寸土寸金的上海，市
容繁华，贸易发达，土生土
长的上海人，有些地方一
两年未涉足，再去时恍惚
不认识了，异乡客一样。城
市的拥挤就忍了，但雾霾
来了，好空气成了稀有的
资源，肺癌，呼吸道疾病的
患者多了，这是多大的硬
伤呵。我还担心在街上跑
来跑去的小孩，汽车尾气排
放在一米左右的地方，应
该是最伤害小孩的吧。孩
子是我们的最爱，我们想他
们有幸福的生活，快乐的
性情。其实拥有好的阳光
和空气，干净的水，蓝色的
天，绿色的环境太要紧了，
是对孩子最大的恩惠。

工业化，人口爆炸，城
市污染的恶果，在许多国际
大都市有极端体现，最具典
型的是百多年前被称为“雾
都”的伦敦，当时整个城
弥漫着恶劣的污浊空气。
那时的纽约，也经历

了前所未有的城市化，大
量人口涌入，在经济优先
的发展理念之下，城市格
局出现弊端，引发了传染
病流行在内的城市问题。
人们对新鲜空气、阳光以
及公共活动空间的要求日
渐强烈，中央公园是在这
大背景之下建造的。

今年四月，我在纽约
小住了一个月，住曼哈顿
岛，特意选择了 (-)街的
公寓，挨着中央公园。客居
他国的日子里，常以美式
简餐和墨西哥餐充饥，因

为即使找到中餐店，滋味也
难与上海星罗密布的美妙
餐馆相媲美，只会平添乡
愁。旅途中舟车劳顿，食物
不可心，却得到另一种享
受：不必刻意地留意，去担
心雾霾和污染，每一个角
落都能呼吸到优质的空
气，蓝天白云之下，街头的

花开得灿烂，高
大的树间鸟儿飞来
飞去，深深呼吸，
清澈的空气令人有
海边度假的感觉。

历时 (& 年建
造起来的中央花
园，第一感觉就是
大，占地约 &---多
亩，东起第 &五大
道，从摩天大楼边
上一直延续到第
&# 街、第 ((- 大
街，都有中央公园

围绕相依。公园里有绿色
的草地、郁郁葱葱的小森
林、溜冰场、回转木马、露
天剧场、两座小动物园，可
以泛舟的湖、网球场、运动
场、美术馆等等，也可见世
界各地来的花卉。
一到休息日，年轻
人和孩子、老人都
来了，享用优美的
赏心悦目的大花
园。有免费的精彩演出时，
曾一下来了十万民众。
中央公园是纽约的“绿

肺”，让城市呼吸畅通，富有
活力。我望着中央公园，心
里飞快地闪过上海地图。

上海没有整片的绿
肺，四面被围，要治疗污染，
成为一个“会呼吸的城市”，

有相当遥远的路途。当然，城
市布局是多少年沿革下来，
有厚重的历史原因，最大的
缺陷是，经济优先。一个城市
如能把人的宜居，城市的生
态放在首位，布局时的见
识和胸怀便会迥然不同。

最好的是崇明岛了，少
有工业，发展旅游业和农
业，拥有蓝天白云。如果能

够快快地在崇明植
树成林，让岛上有无
数高大的树，茂密的
森林，有湿地和海
滩，白鹭在飞，再建

立人性化的交通枢纽，让
上海市民随时能过去吸吸
氧，洗洗肺，畅快度假，让老
人和孩子，穷人和富人人人
有份，这是多好的事情呵。
一旦崇明成了有氧的

大森林，森林边的市区自
然会受到清新空气的拂
照，这，再好不过了。

清风桂语 王宇乔
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